

# XXXV CONGRESO ESPAÑOL DE ESPERANTO

—Señor Figuerola, ¿se publica algún periódico en esperanto?

—Sí, se publican periódicos en todos los países del mundo que tratan de problemas culturales de tipo general o tienen relación con campos especializados. La revista «Esperanto» tiene suscriptores en más de noventa países, y las de tipo técnico, entre ellas «Medicina Interna», «Revuc», «Homo Kaj Kosmo» o «Sciencia Revuc» tienen gran difusión entre los esperantistas especializados en el tema.

## 20 MILLONES DE HABLANTES

—¿Qué difusión tiene el esperanto en el mundo?

Laguna. Su director es Régulo Pérez, de la Universidad de La Laguna.

Siempre se ha supuesto que el esperanto no tiene aceptación entre los jóvenes; pero lo cierto es que concretamente los universitarios sienten interés por este idioma, y muestra de ello es que existen lectorías de esperanto en un gran número de Universidades en Austria, Inglaterra, Bulgaria, Alemania, Holanda, Polonia y China. También en nuestra Universidad de La Laguna existe una cátedra de esperanto.

—¿Pasará el esperanto a las escuelas?

—En muchos países ya se dan clases de este idioma, pero no de una forma obligatoria. En el año 54

actualmente son muchas las Empresas que utilizan el esperanto en sus relaciones, empleando esperantistas en sus plantillas. Podemos citar algunas de las más conocidas, que, de una u otra forma, emplean la lengua internacional: Cook Holandesas, Philips, Gevaert; líneas aéreas, como KLM, SAS, BEA y SABENA; algunos Bancos importantes, como el Banco General de Holanda; los Ferrocarriles Alemanes del Estado y varias ferias importantes, como las de Verona, Bolonia, Lyon, Barcelona...

También se emplea en el turismo, y son varias las naciones que editan sus folletos turísticos en esperanto.

Dentro del mundo de la radio

do. Entre los personajes más famosos a escala mundial está el Presidente de Yugoslavia, Tito, que, al igual que los demás esperantistas, opina que el esperanto es un idioma que pone a las personas en igualdad de condiciones. Referente a ello se cuenta que el Presidente Tito, cuando se entrevista con un diplomático inglés, le propone hablar en alemán y cuando habla con un diplomático germano pide que la conversación sea en inglés... En esto la igualdad de condiciones es muy importante.

Entre los personajes populares que tienen conocimiento del esperanto en España está la periodista Carmen Payá, que siempre ha defendido públicamente el esperanto.



A espaldas de la mesa presidencial está colgada la bandera verde con el escudo de la Asociación, una estrella con cinco puntas

España está incrementando notablemente el número de esperantistas y cuenta con la más importante editorial en esta lengua

Veinte millones de hablantes, repartidos por los cinco Continentes, periódicos, revistas y lectorías en Universidades

—Se puede calcular en unos 20 millones de hablantes, aunque en esta cifra se incluyen también a las personas que, aun cuando no tienen capacidad para traducir, tienen algún conocimiento del esperanto. De todos modos hay épocas claramente peores que otras. Concretamente, el período de las dos guerras supuso un momento de freno. España es uno de los países donde está tomando mucho auge, hasta el punto de que en dos ocasiones ha sido ganadora en el concurso de la UEA, en el que se premiaba al país en el que más se hubiera incrementado el número de afiliados. España cuenta también con la mayor editorial en esperanto, que está en La

la UNESCO dio una resolución recomendando su aplicación: utilización del esperanto en los medios de comunicación telegráficos; reconocimiento por los Papas, a partir de Pío X, del valor ecuménico del esperanto y la autorización en el culto.

## IDIOMA OFICIAL EN LA ONU

Sí, algo nos comentaba el señor Figuerola respecto a la posibilidad de que se adoptase el esperanto como lengua oficial en la ONU; la propuesta fue firmada por un gran número de personas y de momento está en estudio. De todos modos,

existen muchas emisoras que dedican espacios en esperanto, entre ellas Austria, España, Brasil, Francia, Polonia...

## PERSONAJES Y SUS ANECDOTAS

Preguntábamos al señor Figuerola por los personajes famosos que hablaron el esperanto, y nos decía que no sabe por qué muchos de los esperantistas que de jóvenes han defendido y han luchado tanto por el idioma como luego, si llegan a alcanzar un alto nivel social no quieren confesarlo. Posiblemente sea debido a ese temor al ridículo, que afortunadamente se va quitando.

Decía: «Por todos los países que he viajado, siempre me he puesto en contacto con los delegados, tanto en Finlandia como en Suiza, Bélgica, etc. Siempre he sido atendida por los miembros de este grupo. he dado conciertos-conferencias organizados por ellos, y su ayuda ha sido de gran valor para mí, ya que gracias a sus atenciones me he sentido como en mi casa. Nunca jamás he visitado un país donde me haya encontrado extraña y desamparada. Esto es interesante y muy emocionante, ya que cualquier esperantista es tu amigo y como tal se porta.»

Montserrat RUIZ SAINZ

La duquesa de Windsor es esperantista, como también lo fue su difunto marido

EL PRESIDENTE TITO de Yugoslavia, un forofu del esperanto

El Presidente yugoslavo Tito, un entusiasta del esperanto, que aprovecha cualquier ocasión para hablarlo



El doctor Casimiro Morcillo fue un destacado esperantista, con frecuencia daba charlas en este idioma

